
| 华早态度02 版 |
新闻爆料：huaxiazaobao@126.com

责任编辑 |李君 版式编辑 |张丽 校对 |卢路

华夏早报
CHINA MORNING NEWSPAPER

上头条，找华早

华夏全媒体
主管主办

华夏早报社出版
国际标准刊号
ISSN2521-0289

编委会

江 单 张华勇 黄 浩 
李增勇 龚德贤 张邦
毛 齐明利 许平安

顾问 |邓飞 方智平 
李凌 
社长兼总编辑 |江 
单
执行社长 |黄 浩
副社长 |刘 军
执行总编辑 |张华勇
副总编辑 |李增勇 
朱文强 龚德贤

采访中心
主任 |董 哲
编辑中心
主任 |罗 阳
评论新闻中心
主任 |董 哲（兼）
经济新闻中心
主任 |许平安
区域新闻中心
主任 |潘利求
文旅新闻中心
主任 |许平安（兼）
群众工作中心 (内参
部 )
主任 |张学江
国际新闻中心
主任 |黄 浩（兼）
融媒体中心
主任 |罗明荣
新闻影像中心
主任 |古 风
品牌战略中心
主任 |罗 文
营商环境研究中心
主任 |黄开堂

驻境外记者

驻澳门记者 |王 强
驻台北记者 |李冰洁
驻东京记者 |向建国
驻新加坡记者 |毛周
驻新德里记者 |黄朝
驻阿拉木图记者 |周
璐
驻耶路撒冷记者 |贺
友
驻纽约记者 |罗韵诗
驻开罗记者 |吴志刚
强
驻莫斯科记者 |朱可
夫
驻奥斯陆记者 |向建
军
驻伦敦记者 |邓联辉
驻巴黎记者 |卢伟平
驻巴西利亚记者 |尹
志强
驻堪培拉记者 |欧阳
子

谈缺席女儿成人礼引发争议，是谁需要提高共情力 ?
　　郑州一场疫情防控
发布会上，一社区书记
在叙述完社区工作之
后，不禁动情讲述起前
几天是她女儿的 18 岁
生日，然而她却因工作
缺席了女儿的成人礼。
不料这段故事不仅没有
引发公众的共情，反而
招致一片质疑和批判之
声。网友认为，因为疫
情缺席葬礼婚礼的人比
比皆是，缺席女儿成人
礼算不得什么，更不必
拿到新闻发布会上大谈
特谈。
　　抛开内容来看，在
新闻发布会这种公共性
传播场景讲述私人私事

是一种越界。新闻发布
会是面向全体公民、解
释政府或组织重大政策
和事件的传播方式，发
言人将非公共话题搬上
新闻发布会，这种行为
已经超出了新闻发布会
本来的属性。这名社区
干部本是想表达抗疫人
员的辛苦与守望相助，
殊不知，“没有出席女
儿成人礼”这些内容不
是公众关切，发布会是
用以传递要闻的，而非
个人的演讲台。因此，
并非网友共情能力差，
而是她的发言占用了公
共传播资源，却没有传
达大家真正需要的信

息。
　　然而此事件最大的
争议点并不是发言场合
的边界，而是该干部的
发言内容。如今，郑州
的疫情防控形势严峻，
前有富士康员工艰难徒
步返乡，后有过度防疫
政策被通报，共克时坚
之时，众生皆苦，对于
很多人来说，这样的分
离和遗憾正是他们的常
态，这位干部所讲的感
人故事更多是停留在感
动自己的层面。诚然，
这件事情体现出了基层
干部的责任心，不能选
择性忽视干部的担当与
作为，但也不可否认她

所叙述的内容的确缺乏
力量。在一个如此重要
的场合发言，选择讲述
一件略显苍白的故事，
是语言艺术的欠缺呢？
还是缺少对群众处境的
共情呢？
　　女儿的成人礼也是
重要的，但有太多人经
历的事情比错过成人礼
更为糟糕，有太多人因
为隔离管控，缺席年夜
饭、缺席重要的考试、
缺席孩子的婚礼甚至缺
席至亲的葬礼。在这种
对比下，“成人礼”这
种带着点小资情结的遗
憾离民生疾苦还相去甚
远，这些普通民众可能

会认为自己的艰难处境
没有被看到。
　　既然代表着公职人
员的身份，那么在发布
会把目光聚集到自己身
上是不合适的。特别是
作为基层干部，对于民
众情绪的感知不应如此
迟钝，还需共情最广大
群众的处境与心情，真
诚地回应社会关切，让
公共发言不被滥用，让
话筒真正成为替群众发
声的传声筒。

█庞佩羽

防疫与治病救人本应并行不悖

　　重庆市中医院：“抢
救生命，不必等核酸结
果！”据华龙网，11 月
6 日上午 10 时 42 分发
生了这样一幕，重庆 71
岁的胡大爷突发急性心
肌梗死被送到重庆市中
医院，但他的“渝康码”
是黄码，且没有医院做
手术需要的 24 小时内核
酸检测阴性证明。重庆
市中医院的一群医生当
机立断：“抢救生命，
不必等核酸结果！”截
止 11 月 8 日记者发稿时，
胡大爷术后恢复良好，
正在监护隔离病房接受
后续治疗。手术中与胡
大爷有密切接触的医务
人员就地隔离中。目前
他们的核酸检测结果均

为阴性。（11 月 10 日 
华龙网）
　　“防疫过度”成为
最近被谈论的一个热
词，与之相关的很多事
件也一度被冲上热搜，
而关于“防疫过度”话
题的讨论却从未停止。
从 6 月初，国务院联防
联控机制新闻发布会明
确提出疫情防控“九不
准”，要求在毫不动摇
坚持“外防输入、内防
反弹”总策略和“动态
清零”总方针的前提下，
坚决防止简单化、一刀
切和层层加码等过度防
疫做法，高效统筹疫情
防控和经济社会发展。
在 11 月 10 日下午召开
的新闻发布会上，河南

省商丘市、江苏省苏州
市等多地过度防疫被国
务院通报曝光，持续整
治防疫政策层层加码。
　　而此次“重庆市中
医院不等核酸结果抢救
黄码老人”无疑是对近
来整治过度防疫的正面
回复。任何时候人的生
命健康都是第一位的，
防疫是为此，治病救人
更是，两者本身出发点
都是一致的，因此本就
是并行不悖的。以人为
本从来都不是也不应该
是一句空话。
　　何为科学防疫？想
要回答这个问题，首先
要回归防疫的目的，我
们为什么要防疫？归根
结底是为了保证人民群

众的生命安全，也就是
说，一切围绕于此的防
疫都是科学的，一切背
离于此的防疫都是不科
学的。就像此事件发生
后，有网友在评论区留
言称，“本该如此”，
认为这应该是基本操
作，不应过度褒扬。为
什么会出现这样的感
慨？因为，某些地方已
经是为了防疫而防疫，
似乎除了新冠是疾病
外，其他的病不能算病。
这当然是极为错误的行
为，日积月累下，会让
越来越多的群众不在配
合防疫。另外，疫情持
续的越久，大众配合防
疫的耐心越是会下降。
但我还是想说，无论如

何请记住，评判防疫是
否科学的标准，是为人
民服务的初心。简而言
之，人民群众的口碑是
最高标准。
　　而对于此事件本
身，或许不应过度褒扬，
但一定是值得表扬的，
因为它为“以人为本
的防疫”树立了一个最
正确最合适的做法，这
道光冲破了机械的冰冷
的规章制度，以悬壶济
世的名义对过度防疫行
为进行了一次有力的纠
偏，防疫与治病救人本
就应并行不悖，这才是
以人为本，生命至上。

█孙晶晶

隔离期因下楼活动被开除？过度防疫不可取

　　11 月 8 日，肃州中
学因高某、张某两名学
生违反疫情防控相关要
求，给予其开除学籍（留
校察看半年）的处分决
定。肃州区教育局经认
真研究，认为肃州中学
对高某张某两名学生作
出开除学籍（留校察看
半年）的处分决定不当，
已责令肃州中学撤销此
处分决定，对以上学生
进行批评教育。（11 月
9 日《新京报》）
　　据了解，这两名高
三学生之所以被处分，
是因为在居家隔离期间
下楼活动，给当地防疫
工作带来了安全风险。
当然，居家隔离期间，

无论是谁，都应该遵守
当地疫情管理规定。但
是两个高中生仅仅因为
下楼活动，就被处以如
此严重的纪律处分，于
情于理于法都难以让人
信服。虽然在引发舆论
争议后，当地已经撤销
了处分决定，但其中反
映出来的问题仍值得反
思。假若没有舆论的关
注，这两名同学的档案
上就一直要有这样的黑
点吗？学校给出的处分
于法有据吗？
　　教育部 2021 年 3 月
1 日起施行《中小学教
育惩戒规则（试行）》
里有非常详细的规定，
而只有违规违纪情节严

重，或者经多次教育惩
戒仍不改正的学生，学
校才可以给予警告、严
重警告、记过或者留校
察看的纪律处分。高中
阶段学生，可以给予开
除学籍的纪律处分。开
除学籍是中学生纪律处
分最严格的一档，关乎
学生一生的命运，但从
通报来看，涉事学生只
是下楼活动，对连续 28
天本土零新增的酒泉市
来说，风险似乎很小。
如果仅仅因为存在风险
因素，就被处以严厉处
罚，学校和教育部应当
反思并认真改正问题。
　　此外，被开除的是
两名高三学生，离高考

仅剩七个月，正值关键
时刻。假如这一处分决
定没有引起舆论，教育
部没有调查修改，那这
两个学生心灰意冷又或
是愤怒而导致的后果不
堪设想。学校是教书育
人的地方，应以教育为
主、惩戒为辅。况且高
三学生压力大，又逢居
家隔离，想下楼活动应
是人之常情。学校要做
的也应该是让学生们做
好防护，认识到遵守防
疫规定的重要性。即便
学生犯了错，也应该通
过教育让他们认识到错
误，而不是如此不近人
情地开除学生。
　　这一事件发生的本

质还是过度防疫的表
现。教育部曾再次强调
学校疫情防控工作要防
止防疫过度、层层加码。
包括学校在内的整个教
育系统，更应该认识到，
防疫的根本目的是为了
维护学生的权益，保护
学生们的身心健康。疫
情的常态化是人人都不
想看到的局面，但过度
防疫只会让平民百姓更
加心寒。各级地市在防
疫措施中都应把握好防
疫的尺度，勿让过度防
疫加重疫情影响。

█沈续彤


